Propuestas para el futuro

La atención social y sanitaria: el difícil camino hacia la integración

Diversos expertos debaten cómo coordinar ambos sistemas para que la asistencia a las personas sea integral y más eficiente. La pandemia destapa las carencias en este ámbito

N. Bonet | MONOGRÁFICOS

a atención social y sanitaria está en el punto de mira desde hace años y ahora, bajo la incidencia de la pandemia, se ha puesto de relieve la necesidad de explorar vías de acercamiento entre ambas disciplinas para atender de forma integral a las personas. En una sesión de webinar organizada por la Fundació Víctor Grífols i Lucas y la Fundación Mémora, se abordó el pasado mes de mayo cómo planificar una mejor coordinación y una futura integración de la atención socio-sanitaria.

Bajo el título La atención a las necesidades sociales y sanitarias, ¿sumamos o dividirnos? cuatro expertos de diversos ámbitos llegaron a la conclusión de que falta todavía mucho camino por recorrer puesto que los modelos de atención están excesivamente descoordinados y desequilibrados tanto en intensidad como en calidad. Coincidieron en indicar que el foco debe de estar en la persona pero se continúa segregando las necesidades del paciente: la visión global y la coordinación de servicios todavía no es una realidad.

Victoria Camps, presidenta de la Fundació Víctor Grífols i Lucas, apuntaba que "desde la bioética lo que nos hemos planteado más es cómo hu-



manizar la medicina y no tecnificarla en exceso y no convertir al paciente en un órgano que está enfermo" y apostaba por una "asistencia socialy sanitaria, que debería ser un continuo: los profesionales, sean del cuidado o sean de asistencia social, enfermería o medicina, deberían de

complementarse".

Por su parte, Rafael Bengoa, co-director de SiHealthy asesor internacional de políticas de salud, apostaba por "dejar que el ámbito local pueda trabajar en la integración del sistema sanitario con servicios sociales puesto que se producen resultados espectaculares como demuestran diversos casos y ejemplos". Pero añadía que este rediseño supone también una paradoja: "necesitamos la intervención de gobiernos macro para que la sociedad sea menos vulnerable pero la innovación y cambios más prometedores se logran a nivel local.

Todos los expertos coinciden en apuntar que la covid-19 ha puesto de relieve que el sistema actual es vulnerable. Ana Isabel Lima, profesora de la Universidad Complutense de Madrid y exsecretaria de Estado de Servicios Sociales, insistía en que "no existe un marco común, se trabaja desde experiencias territoriales concretas; no existe un catálogo claro ni cartera de servicios" y concretaba que se debería de determinar el perfil, hacer un catálogo y apostar por un sistema de información. "Si no existe un sistema homogéneo en servicios sociales, ¿cómo se va a poder coordinar con el sanitario?", se preguntaba Lima.

Otro de los puntos calientes que ha desvelado la pandemia ha sido la gestión de los centros residenciales y geriátricos, tal como apuntaron todos los ponentes. El catedrático de Economía de la Universitat Pompeu Fabra Guillem Lopez-Casasnovas destacó que "la residencia ya no puede ser el centro del sistema" y apostó por que "el punto de partida sea el propio hogar". "Las personas deben poder vivir en su domicilio el mayor tiempo posible de forma autónoma", resumió, y concluyó que "hay que avanzar hacia una estrategia que refuerce la prevención y retrase y evite al máximo la institucionalización". *

Recomendaciones

POR N. B. I.



'La sociedad paliativa' Byung-Chul Han Herder (2021)

Literatura

Una sociedad anestesiada

Las sociedades premodernas tenían una relación muy íntima con el dolor y la muerte. Pero en la actualidad, la positividad de la felicidad desbanca a la negatividad del dolor, y se extiende al ámbito social. Un análisis en clave política y social sobre la posdemocracia.



'El jardín de mi abuelo' Maria Àngels Gil Vila, Mabel Pierola (il.) Bellaterra (2007) 15€

Literatura

La muerte para los niños

➤ El jardín de mi abuelo es un medio para introducir a los niños y niñas en la comprensión del ciclo vital. Todo en la naturaleza nace, se desarrolla y, en algún momento, desaparece, y los humanos no somos una excepción. Una aproximación a la muerte para los pequeños.



'Poms' Zara Hayes EE.UU., 2019 (90 min.)

rok III Di

Nunca es tarde

Película

➤ Protagonizada por Diane Keaton, Poms (traducida como Mejor que nunca) es una comedia, un canto a que nunca es demasiado tarde para cumplir los sueños. Una enferma de cáncer al final de su vida, decide recuperar la idea de crear un equipo de animadoras.